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Еще несколько лет назад стало по-
нятно, что термин “электронный 
документооборот” (ЭДО) не очень 

точно отражает то, что реализуется 
на практике в российских компаниях 
и организациях. Выяснилось, что зача-

стую речь шла (и идет), скорее, 
об электронной поддержке тра-

диционного бумажного документооборо-
та: в самом простом случае — об управле-
нии электронными карточками бумажных 
документов, в более сложном — о созда-
нии дополнительного контура их элек-
тронных копий. Однако подлинником 
здесь всегда является бумажный доку-
мент. Именно поэтому в данном обзоре 
мы решили использовать термин “безбу-
мажный электронный документооборот” 
(БЭД), имея в виду вариант реализации 
“настоящего” ЭДО, когда подлинники 
документов представлены именно в элек-
тронном формате. При этом хотелось 
бы подчеркнуть, что отказ от бумажных 
документов — это не самоцель, а лишь 
средство повышения качества и эффек-
тивности работы.

Разговоры о переходе на БЭД идут 
довольно давно, на государственном 
уровне — активно с 2008 г. Но насколь-
ко динамичен и успешен этот процесс? 
В чем причины того, что сегодняшние 
результаты отличаются от тех, которые 
прогнозировались 7—10 лет назад? За от-
ветами на эти вопросы мы обратились 
к экспертам — разработчикам средств 
СЭД/ECM и тем, кто занимается внедре-
нием и эксплуатацией таких систем.

Какова актуальность перехода на БЭд
Данная тема становится все более акту-
альной для разного вида заказчиков — 
и коммерческих, и государственных 
организаций, уверен руководитель пра-
ктики Alfresco компании “Логика бизне-
са” (ГК “АйТи”) Олег Бейлезон. Все уже 
буквально тонут в потоках бумаги — это 
физически становится проблемой, рабо-
чие столы и шкафы многих со труд ни ков 
завалены рассматривающимися, согла-
суемыми, подписываемыми, хранимыми 
и “отчетными-для-налоговой” документа-
ми, управлять ими все тяжелее и тяжелее. 
По его мнению, это осознали и многие 
государственные регуляторы (например, 
ФНС), поэтому настоятельно — вплоть 
до императивных требований — реко-
мендуют переходить на безбумажное об-
ращение формальных документов.

Руководитель управления маркетинга 
компании ЭОС Елена Иванова, в свою 
очередь, отмечает, что хотя переход 
на безбумажный документооборот по-
зволяет сократить издержки предприя-
тий и повысить эффективность их бизнес-
процессов, нужно иметь в виду, что такая 
трансформация требует определенных 
затрат, связанных с внедрением техноло-
гических решений, изменением регламен-
тов, минимизацией рисков, вытекающих 
из факта применения электронных доку-
ментов. В целом же ситуация очевидна: 

чем больше поток бумажных докумен-
тов — тем актуальнее вопрос безбумаж-
ного обмена. В качестве основных ба-
рьеров, тормозящих такой переход, она 
видит необходимость дополнительных 
затрат прямо сейчас и неготовность со-
труд ни ков отказываться от привычных 
процессов и атрибутов бумажного доку-
мента. Но у разработчиков есть инстру-
менты, которые позволяют преодолевать 
трудности внедрения.

Тем не менее сейчас, в условиях за-
тяжного экономического кризиса, на это 
готовы пойти не все компании, кон-
статирует начальник отдела развития 
ЕСМ-решений корпорации  ЭЛАР Дмит-
рий Шмайлов. Кроме того, БЭД не явля-
ется для бизнеса таким приоритетным 
направлением, как, скажем, автоматиза-
ция производства, решения для критиче-
ски важных задач и систем, нацеленных 
на сокращение издержек, т. е. проекты, 
которые могут приносить деньги.

Заместитель генерального директора 
компании “ИнтерТраст” по развитию 
бизнеса Вадим Ипатов напоминает, что 
помимо организационных и технологи-
ческих проблем есть еще нормативно-
правовые требования, которые сегодня 
во многом по-прежнему ориентированы 
на использование бумажных оригиналов. 
В частности, до сих пор остаются нере-
шенными вопросы долгосрочного (и тем 
более вечного) хранения документов. 
Доля таких документов в общем их объе-
ме вроде бы небольшая, но она, как якорь, 
сдерживает процесс отказа от бумажных 
оригиналов в целом.

Если же говорить о документах, ис-
пользуемых в качестве средства комму-
никаций, то сегодня самым распростра-
ненным является механизм электронной 
почты. Казалось бы, тут организацион-
но-правовых и технических проблем нет. 
Но на самом деле электронная почта реа-
лизует традиционный бумажный вариант 
взаимодействия, который в автоматизи-
рованной реализации приводит к созда-
нию огромных массивов информации, 
которыми трудно управлять даже при 
использовании ИТ. То есть необходимы 
какие-то качественно иные коммуника-
ционные архитектуры. А для их приме-
нения, подчеркивает эксперт, нужно пе-
ресмотреть наше понимание СЭД/ECM, 
позиционируя их в качестве систем, объ-
единяющих людей, процессы и связан-
ный с ними контент. Сегодня правильнее 
говорить не о безбумажном документоо-
бороте, а о безбумажном, но документи-
рованном взаимодействии людей в ходе 
рабочих процессов.

Традиционно под проблематикой 
СЭД у нас понимались вопросы автома-
тизации внутренних бизнес-процессов 
предприятия, причем в существенной 
степени в отношении организационно-
распорядительных документов. Однако 
в последние годы быстро повышается 
актуальность проблематики межоргани-
зационного обмена документами: меж-
ду коммерческими компаниями, внутри 

органов государственного управления, 
а также при взаимодействии бизнеса 
и частных лиц с госструктурами. Все эти 
направления сейчас быстро развиваются 
именно с точки зрения перехода на меж-
организационный ЭДО.

Говоря об этом, заместитель директора 
по маркетингу компании “Такском” Эр-
нест Колесников ссылается на прогнозы 
аналитиков: к 2017 г. использование ме-
ханизмов ЭДО с контрагентами достиг-
нет показателя 22,5%. Уже сейчас, по-
сле введения новой декларации по НДС 
(ее теперь должны сдавать в электронном 
виде почти все налогоплательщики), во-
прос автоматизации документооборота 
стал особенно актуальным, поскольку 
при ручном вводе данных бухгалтерия 
с высокой вероятностью будет полу-
чать автотребования по расхождениям 
с контрагентами. Он напоминает также, 
что глава 49.1 Трудового кодекса РФ раз-
решает использовать ЭДО при работе 
удалённых со труд ни ков, а с 01.07.2016 на-
чнут действовать поправки в ФЗ “Об ак-
ционерных обществах”, которые позволят 
акционерам дистанционно принимать 
участие в собраниях при помощи ЭДО.

Руководитель проектов “Обмен элек-
тронными документами” фирмы “1С” 
Артем Танан уверен, что главным стиму-
лом перехода к БЭД является стремление 
компаний к повышению своей конкурен-
тоспособности. Те, кто хочет быть лиде-
ром на рынке, начали подготовку к такой 
трансформации задолго до разрешения 
со стороны законодательства и первыми 
осваивают эти возможности на практике. 
Еще в 2013—2014 гг. электронные методы 
взаимодействия с контрагентами начали 
использовать компании из высококон-
курентных и технологичных отраслей, 
например торговые сети, дистрибьюторы, 
телеком-операторы и т. д. Это позволи-
ло им получить комплексный эффект: 
от ускорения возврата НДС и снижения 
налоговых рисков до оптимизации затрат 
и повышения оперативности взаимодей-
ствия с контрагентами. Под давлением 
компаний-поставщиков на БЭД начали 
переходить и их контрагенты. В 2015 г. 
процесс принял еще более массовый ха-
рактер, чему способствовали развитие 
законодательства и появление ряда но-
вых нормативных требований по сдаче 
налоговой отчетности. За последние годы 
количество пользователей, подключен-
ных к сервисам ЭДО, увеличилось в разы.

Практика перехода к безбумажному 
электронному документообороту

По мнению Елены Ивановой, все шире 
распространяется практика передачи 
электронных оригиналов при взаимодей-
ствии с филиалами и удаленными под-
раз де лениями. Все более востребован-
ным становится обмен с контрагентами 
первичными бухгалтерскими докумен-
тами (акт, счет-фактура и т. п.) и интег-
рация с соответствующими специали-
зированными сервисами обмена. При 
этом она отмечает, что многие органи-

зации по-прежнему опасаются рисков, 
возникающих при использовании элек-
тронных оригиналов документов, и ис-
пользование любых видов электронных 
документов у них остается запрещенной 
темой.

“При разговоре о переходе к работе 
с электронными подлинниками компа-
нии начинают со слова “хотим”, за кото-
рым следует “но…”, — отмечает и Олег 
Бейлезон. — Дальше идет набор более 
или менее преодолимых причин: не го-
товы некоторые под раз де ления, не вы-
делен бюджет, не можем сломать тра-
диции организации и т. д.” Но в целом, 
считает он, тенденция к электронизации 
документооборота видна достаточно 
хорошо, хотя бы потому, что проекты 
по переходу на безбумажные технологии 
есть, а о проектах обратного перехода 
что-то не слышно. Охваченных БЭД об-
ластей много — это и классические СЭД, 
и финансовый документооборот орга-
низации, и юридически значимый обо-
рот финансовых документов. Несколько 
буксует юридически значимый органи-
зационно-распорядительный документо-
оборот — слишком много тут правовых 
тонкостей, не наработана достаточная 
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Компания “Электронные 
Офисные Системы” (ЭОС) 
выпустила новую версию 

портальной ECM-системы EOS for 
SharePoint. Изменения в версии 4.1 
затронули юзабилити продукта в 
целом, интерфейс рабочего места 
пользователя, функционал работы 
с поручениями и задачами, систему 
оповещений и многое 
другое.

EOS for SharePoint — 
разработанная ЭОС 
система для управления 
корпоративным контен-
том и коллективной ра-
боты в едином информа-
ционном пространстве, 
которая позволяет авто-
матизировать не только 
документооборот, но и 
сопутствующие бизнес-
процессы (управление 
совещаниями, работу с заявками, 
архивное хранение, корпоративный 
портал и т. д.). Это решение сущест-
венно дополняет базовые возмож-
ности MS SharePoint по управлению 
документами, а также позволяет 
решать широкий круг других управ-
ленческих задач.

Интерфейс и юзабилити: больше удобных 
инструментов и возможностей  
для индивидуальной настройки

В EOS for SharePoint 4.1 разработ-
чики усовершенствовали 
способы отображения 
информации в разделах 
рабочего стола пользо-
вателя системы. Напри-
мер, в блоке быстрого 
просмотра активных 
задач на рабочем ме-
сте пользователя при 
наведении курсора на 
конкретную задачу по-
является всплывающее 
окно с подробной ин-
формацией (сведения об 
авторе поручения, контр-
олере, исполнителях, 
регистрационных данных 
и др.). Это позволяет 
получить представление 
о задаче, не открывая 
ее в отдельном окне, что 
экономит время.

Также появился удобный инстру-
мент для просмотра приложенных 
файлов в полноэкранном режиме — 
их предпросмотр теперь доступен 

прямо в карточке документа средст-
вами Office Web Apps, и нет необ-
ходимости открывать каждый файл 
отдельно.

В новой версии изменился дизайн 
рабочего места пользователя и поя-
вились дополнительные возможно-
сти для настройки индивидуального 
интерфейса. Теперь пользователь 

может выбрать один из имеющихся 
дизайн-шаблонов, созданных на 
основе различных цветовых схем. 
Также можно добавить на рабочий 
стол в EOS for SharePoint фоновый 
рисунок, что придаст рабочему 
месту индивидуальность.

Изменения в интерфейсе также 
коснулись диалоговых окон, форм 
задач по документам и поручениям, 
выбора позиций из справочников и 
перечня пользователей. Например, 
в картотеке теперь можно управлять 

раскрытием “дерева поручений” — 
пользователь может выбрать требу-
емый уровень раскрытия.

В обновленной EOS for SharePoint 
4.1 улучшено юзабилити исполнения 

задач (согласование, утверждение, 
исполнение, ознакомление и пр.). Те-
перь доступные варианты действий 
при рассмотрении, озна-
комлении и исполнении 
документа могут быть 
настроены в зависимости 
от потребностей на уров-
не картотеки документов.

Поручения и коллективная 
работа: новая логика  

и дополнительный функционал
В новой версии EOS for 
SharePoint значительные 
изменения произошли 
в работе с поручения-
ми — обновлена логика 
работы с этим типом 
объектов. Теперь можно создавать 
проекты периодических поручений 
и печатные формы для проектов 
поручений. Также стало доступно 
создание документа во исполнение 
задачи по поручению и регистрация 
в системе родительского поручения 
для текущего поручения.

Изменения затронули механизм 
исполнения задач по ознакомлению 
с документами, политику 
прав пользователей на 
создание поручений и 
списания в дело, режимы 
контроля прав созда-
ния поручений, логику 
работы с электронной 
подписью в поручениях, 
прикрепление файлов 
drag&drop, печать штрих-
кодов (появилась воз-
можность печатать над 
штрих-кодом произволь-
ный текст, номер и дату 
документа) и т. д.

Некоторые техни-
ческие из менения в 
EOS for SharePoint 4.1 
позволили еще боль-
ше ускорить и упростить работу 
пользователя. Так, используется 
“клиентская” отрисовка полей и 
областей ввода, что способствует 
ускорению отображения и обновле-
ния информации диалоговых окон 
и форм без полной перезагрузки 
страницы. Поддержка настраи-
ваемых справочников на рабочих 
местах и расширенные возможно-
сти работы с фильтрами, появивши-
еся в новой версии, делают работу 
пользователя более комфортной и 
продуктивной.

Изменения в новой версии EOS 
for SharePoint коснулись не только 
основного функционала системы, 

но и служебных возможностей. Так, 
проще и удобнее стала работа с 
блоком настройки СЭД: появился 
единый перечень настроек системы, 
который позволяет работать с па-
раметрами всех картотек на одной 
странице.

Добавлены дополнительные 
настройки и в блок делегирования 
полномочий. Кроме имевшейся 

ранее функции замещения поль-
зователя (например, в случае 
временного отсутствия основного 
сотрудника), в EOS for SharePoint 
4.1 появилась возможность совме-
щения должностей. Для поддержки 
полноценной коллективной работы 
добавлена функция информиро-
вания пользователя о назначении 
помощником, заместителем, совме-
щении и передаче ему задач.

Ознакомиться с обновленной 
системой и попробовать ее в работе 
можно на сайте www.eos.ru.
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Новая версия EOS for SharePoint 4.1: улучшенное  
юзабилити и новые инструменты эффективности

практика. Еще сильнее отстает электрон-
ное хранение и обработка документов 
с различными грифами доступа, посколь-
ку предъявляются (в целом обоснованно) 
довольно жесткие требования к реализу-
ющим их системам.

Бизнес-аналитик компании Directum 
Максим Кайнер говорит о том, что при 
внедрении СЭД/ECM экономия на пе-
чати бумаги достигается только в рамках 
автоматизированных процессов, но за-
частую получается, что общий объем 
печати во всей организации может уве-
личиться. Более того, автоматизация кон-
кретного бизнес-процесса за счет ECM 
менее чем в 10% случаев позволяет уйти 
от печати документов даже в рамках это-
го процесса. В целом он считает, что пока 
о переходе организаций к безбумажному 
документообороту речь не идет.

Как правило, задача избавиться от бу-
маги не является самоцелью, цель — 
оптимизировать те или иные деловые 
процессы, ускорить и упростить их вы-
полнение, подчеркивает Вадим Ипатов. 
По его оценкам, в большинстве органи-
заций-заказчиков полностью реализован 
внутренний электронный документо-
оборот, включая весь комплекс вспо-
могательных документов (поручения, 
резолюции, отчеты об исполнении…). 
Во многих органах власти из числа за-
казчиков его компании в значительной 
степени автоматизированы предостав-
ление госуслуг и работа с обращения-
ми граждан. Если обращение поступа-
ет по электронным каналам, то работа 
с ним полностью идет в электронном 
виде. В сфере организационно-распо-
рядительных и нормативных докумен-

тов “цифровизация” может достигать, 
условно говоря, 99,9%, но приказ, распо-
ряжение или регламент хотя бы в един-
ственном бумажном экземпляре все 
равно нужен — это продиктовано и тра-
дициями, и законодательными нормами. 
В работе с договорами ситуация схожая: 
весь процесс их подготовки и согласо-
вания проходит полностью в электрон-
ном виде, но два экземпляра, которые 
подписывают стороны, все еще “живут” 
в бумаге.

Важную роль в переходе на БЭД игра-
ют ИТ-отделы организаций именно как 
пользователи СЭД — они применяют эти 
средства для своих внутренних задач (об-
работка пользовательских заявок, управ-
ление проектами в части распределения 
задач и работ, согласований и пр.), при 
этом на своем примере они показывают, 

как можно полностью исключить бумаж-
ные носители.

“Переход к безбумажным технологиям 
становится привычным и обусловлен про-
изводственной необходимостью, рабо-
тать без бумаги выгодно”, — соглашается 
Дмитрий Шмайлов. — БЭД очень актуа-
лен для внутрикорпоративного докумен-
тооборота. Сегодня, когда электронные 
документы постепенно получают зако-
нодательный статус, обычным делом ста-
новится работа в СЭД с контрагентами”. 
Но при этом он отмечает, что в органи-
зациях, которые применяют специаль-
ные режимы, документы, составляющие 
государственную, коммерческую тайну 
или представляющие особую ценность, 
по-прежнему хранятся на бумаге. Пере-
ход на БЭД для такой документации либо 

В блоке быстрого просмотра активных задач на рабочем месте 
пользователя при наведении курсора на конкретную задачу 
появляется всплывающее окно с подробной информацией

Предпросмотр приложенных файлов теперь доступен прямо в 
карточке документа средствами Office Web Apps

Пользователь может работать с одним из пяти готовых вариан-
тов рабочего стола, оптимизированных под те или иные задачи, 
а также выбирать его внешний вид

Контентный принцип работы в СЭД — действие. Пользовате-
лям — задачи, делопроизводителям — карточки документов
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МаксиМ кайнер

Пока компании не ставят цели по переходу 
к безбумажному документообороту

Анализ запросов заказчиков DIRECTUM 
свидетельствует о том, что о закрытии 
такой потребности, как уход от использо-
вания бумаги, речь при поиске и выборе 
ECM-решения практически никогда не 
идет. Статистика запросов в двух популяр-
ных поисковых системах показывает, что 
темой пока мало интересуются: в месяц в 
России “безбумажный документооборот” 
ищут не более 400 раз, а с уточнением 
“безбумажный электронный документо-
оборот” — менее 50 раз. Для сравнения: 
поисковый запрос “система электронного 
документооборота” отправляется более 
9500 раз в месяц.

Такое положение вещей характерно 
не только для России, но и для Запада. 
В частности, этому вопросу посвящен от-
дельный пост Грега Милликена (Greg Mil-
liken); автор уже в заголовке иронизирует 
на тему того, что мечта о безбумажном 
офисе насчитывает около 30 лет.

Тем не менее это не означает, что 
заказчики совершенно не задумываются о 
сокращении потребления бумаги. Просто 
данный эффект внедрения системы элек-
тронного документооборота не рассматри-
вается как самостоятельная цель, а являет-
ся только следствием автоматизации.

В каких случаях уже сейчас  
удается экономить на бумаге

Так как напрямую цель перехода к 
безбумажному электронному документо-
обороту, по крайней мере при внедрениях 
DIRECTUM и DirectumRX, не ставится, 
результаты с данной точки зрения оце-
ниваются не часто. Однако выкладки из 

оценок нескольких проектов говорят, что 
автоматизация 500 офисных работников 
крупного промышленного предприятия 
позволяет за год экономить на печати 
документов более 500 тыс. руб. Эта сумма 
составляет менее четверти всего получае-
мого и просчитываемого экономического 
эффекта от внедрения, но и она теорети-
чески может повлиять на выбор в пользу 
автоматизации.

Нужно заметить, что экономия на печати 
происходит только в рамках автомати-
зированных процессов. При этом общий 
объем печати во всей организации может 
увеличиться из-за ускорения взаимодей-
ствия после внедрения СЭД — это частый 
случай, о котором говорят многие вендо-
ры. Более того, автоматизация конкретно-
го бизнес-процесса за счет ECM менее чем 
в 10% случаев позволяет уйти от печати 
документов даже в рамках этого процесса.

Внедрение ECM-системы для решения 
различных бизнес-задач позволяет доби-
ваться разных результатов с точки зрения 
сокращения объемов печати. Максималь-
ный эффект получают организации, кото-
рые переходят на юридически значимый 
электронный обмен учетными документа-
ми с контрагентами. Благодаря развитию 
законодательства за последние годы 
электронные счета-фактуры, накладные и 
прочие первичные документы полностью 
заменяют бумажные аналоги, в том числе 
и при взаимодействии с контролирующи-
ми органами.

Частично избавиться от бумаги получа-
ется при внедрении решений для органи-
зации делопроизводства — внутренние 
документы, резолюции и поручения 
могут существовать в электронном виде. 
Аналогично при автоматизации совеща-
ний и заседаний сокращается количество 

бумажных документов, создаваемых до и 
после встреч. Перспективны решения для 
управления закупками.

Интересен опыт использования системы 
электронного документооборота в прави-
тельстве Удмуртской Республики. В рамках 
работы внутри государственного органа 
получилось полностью уйти от использо-
вания бумаги. Был налажен обмен элек-
тронными документами с региональными 
и федеральными органами и ведомствами 
для предоставления государственных 
услуг гражданам республики. Это демон-
стрирует, что госорганы в рамках про-
цессов внутри одной и даже нескольких 
структур могут перейти на безбумажный 
документооборот. Во многом это обуслов-
лено законодательными инициативами, 
продвигаемыми на уровне страны.

Что препятствует переходу  
к безбумажному документообороту  

и как это исправить
Затраты на печать и работу с бумажными 
документами не настолько велики, чтобы 
рассматривать их сокращение как выгоду. 
ECM-системы внедряются не для перехо-
да к безбумажному документообороту, а 
для получения других более ощутимых 
и очевидных эффектов: прозрачность 
процессов, снижение рисков, ускорение 
делопроизводства и т. д. Иногда перевод 
документооборота в электронный вид не 
оправдан даже с экономической точки 
зрения. Так, например, обстоят дела с 
кадровыми процессами — работодатель 
скорее всего не будет выдавать каждому 
новому сотруднику ЭП.

Также можно говорить о недостатках 
нормативной базы, среди них — не-
четкость ряда формулировок и общий 
рекомендательный характер, оставляющий 

выбор за организациями, которые могут 
просто не захотеть менять проверенные 
схемы работы. Тем не менее выбранный 
курс по-своему верен, так как резко наса-
ждать новые подходы не следует, потому 
что переход на безбумажный документо-
оборот и обмен потребует изменений на 
уровне ИТ-инфраструктуры в большинстве 
российских компаний.

Чтобы переход к безбумажному 
документообороту состоялся, внедрение 
ИТ-решений должно окупаться за счет 
экономии на поддержке работы с бумаж-
ными носителями (закупка и обслужива-
ние оборудования, расходные материалы, 
издержки пересылки и доставки, затраты 
на хранение и поиск). Согласно исследова-
ниям AIIM, инвестиции в конкретные ECM-
решения более чем в половине случаев 
возвращаются за 1,5 года или меньший 
срок. Соответственно, чтобы организации 
делали дополнительные вложения в СЭД 
специально для перехода к безбумажной 
работе, нужно ориентироваться приблизи-
тельно на такие показатели ROI.

Вендоры могут действовать в несколь-
ких направлениях. Во-первых, продвигать 
правильные бизнес-практики и инноваци-
онные в своем роде решения, развивать 
понимание, что работа без бумаги возмож-
на и выгодна. Во-вторых, участвовать в за-
конотворческом процессе, чтобы ускорить 
процесс становления логичной норматив-
ной базы. В-третьих, разработчикам нужно 
думать над тем, как уменьшить стоимость 
своих решений, делая их доступными для 
среднего и малого бизнеса. Например, это-
го можно добиться за счет использования 
SaaS- и других облачных моделей.

Автор статьи — бизнес-аналитик компании 
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невозможен, либо связан с обеспечением 
высочайшего уровня без о пас ности, что 
дорого, сложно и часто не оправдывает 
средства.

По мнению Эрнеста Колесникова, об-
мен электронными документами с контр-
агентами переживает стадию перехода 
из зачаточного состояния к более зрело-
му. Операторы ЭДО изначально выбрали 
тактику привлечения крупнейших компа-
ний — генераторов трафика документов, 
в ключевых отраслях бизнеса обмен доку-
ментами в электронном виде становится 
обычным делом, в других идут пилотные 
проекты. Этот процесс в существенной 
мере стимулируется, а порой и инициали-
зируется действиями регулятора. Распро-
страненный случай для автоматизации — 
это группы компаний одного холдинга 
с территориальным распространением 
по всей стране, где в электронный вид 
переводится большая часть документов 
и обеспечивается максимальный финан-
совый эффект. При этом эксперт отме-
чает важный момент: “Многое зависит 
от того, как ведётся бухгалтерия в ком-
пании. Если всё по закону, то повыше-
ние прозрачности приветствуется, если 
же ситуация обратная, то ЭДО выступает 
инструментом для наведения порядка, 
но это процесс не быстрый”.

Наиболее очевидная сфера примене-
ния БЭД — это переход на электронные 
товарные накладные и счета-фактуры. 
Но Артем Танан отмечает, что хотя регу-
лятор проявляет явное желание быстро 
двигаться в этом направлении, возникает 
довольно много трудностей частного ха-
рактера. Например, переходу на обмен 
электронными счетами-фактурами меша-

ли ситуации, когда, скажем, услуги были 
оказаны в последний день налогового 
периода (связь, Интернет, коммуналь-
ные услуги и т. п.), а счет-фактура с под-
тверждением оператора электронного 
документооборота датировался уже сле-
дующим месяцем. Эта проблема вполне 
оперативно была решена с принятием 
федерального закона 382-ФЗ и последу-
ющими разъяснениями Минфина.

Препятствия на пути к БЭД
Еще несколько лет назад главным отве-
том на данный вопрос служил тезис “не-
готовность нормативно-законодательной 
базы”, но сейчас эксперты, упоминая эту 
проблему, ставят ее не на первое место. 
“Организации не заинтересованы в уходе 
от бумаги, — говорит Максим Кайнер. — 
Затраты на печать и работу с бумажны-
ми документами не настолько велики, 
чтобы рассматривать их сокращение 
как выгоду. ECM-системы внедряются 
не для перехода к безбумажному доку-
ментообороту, а для получения других 
более ощутимых и очевидных эффектов: 
прозрачности процессов и их ускорения, 
снижения рисков и т. д. Более того, под-
час переводить процесс в электронный 
вид просто не имеет смысла, в том числе 
и по причине довольно высокой цены 
сертификата электронной подписи”. При 
этом он отмечает и недостатки норматив-
ной базы — нечеткость ряда формулиро-
вок и общий рекомендательный характер, 
оставляющий выбор за организациями, 
которые могут просто не захотеть менять 
проверенные схемы работы. Вместе с тем 
он уверен, что резко насаждать новые 
подходы не следует, так как в большин-
стве компаний они потребуют изменений 
на уровне ИТ-инфраструктуры.

Говоря о проблеме законодательной 
базы, Елена Иванова обращает внимание 
на то, что многие нормативные вопросы 

находятся в ведении самих организаций. 
“Во многом в развитии БЭД играет роль 
воля руководства, — уверена она. — Если 
руководитель приказывает работать без 
бумаги, то все будут это исполнять, хотят 
они того или нет. Если же такого моти-
вирующего действия со стороны руко-
водства в организации нет, значит, оно 
не видит в БЭД экономической целесо-
образности и эффекта. Тут еще стоит во-
прос нехватки кадров, которые как раз 
и могли бы выступить драйвером процес-
са внедрения БЭД и донести до руководи-
теля все его прелести”.

С ней согласен и Дмитрий Шмайлов: 
“Конечно, можно говорить о том, что 
законодательство отстает от западных 
стран в плане развития БЭД, но гораздо 
важнее, что далеко не все используют 
даже те возможности, которые дают 
поправки в законодательство. Скорее, 
идет отставание: многие технологии БЭД 
используются лишь считанным количе-
ством организаций. В случае с нашими 
заказчиками мы видим тенденцию к раз-
витию и углублению тем электронного 
документооборота и построения единой 
модели обработки и хранения учетных 
документов в электронном виде. Сильно 
ограничивает полный переход на БЭД от-
сутствие единого пространства доверия 
электронной подписи. Также не стоит 
забывать о требованиях по защите ин-
формации, предусматривающих в ряде 
случаев невозможность хранения и ис-
пользования электронных документов. 
Ну и немаловажным фактором остается 
финансирование”.

Перефразируя известную поговорку, 
Эрнест Колесников называет две ос-
новные беды российского электронно-
го документооборота: законы и люди. 
“Имеются пробелы в законодательстве, 
например, утверждены форматы лишь 
для нескольких документов, по другим 

типам работа только ведется. В ближай-
шее время должны утвердить формат 
универсального передаточного докумен-
та, ходят разговоры об универсальном 
контейнере, к которому можно будет при-
крепить любой документ. Судебной пра-
ктики использования неформализован-
ных документов пока ещё недостаточно, 
чтобы все компании без страхов перешли 
на ЭДО, но время идет и ситуация меня-
ется в лучшую сторону. Вторая ключевая 
проблема — это люди и сложившиеся ре-
алии жизни, часто приходится слышать 
от заказчиков: откажемся от бумаги, толь-
ко если заставят”.

Для внедрения новой технологии в рам-
ках существующего процесса требуется 
в основном переподготовка кадров и же-
лание руководства компаний применять 
новацию, а процессы, по сути, остаются 
те же, считает Артем Танан. Он дает кон-
кретный совет: для внедрения БЭД сле-
дует назначить ответственных и выпол-
нить три основные задачи — выстроить 
новую процедуру работы с документами, 
обучить персонал и определить сроки от-
каза от старой процедуры по выбранным 
контрагентам. Чтобы новые процедуры 
по работе с документами были простыми, 
понятными и имели минимум отличий 
от существующих, необходимо поддер-
живать интеграцию БЭД с учетными, 
управленческими и СЭД-программами, 
еще лучше — делать БЭД неотъемлемой 
их частью. Отдельным, вероятно, самым 
проблемным блоком идут вопросы во-
влечения контрагентов. Нужно не просто 
подключить контрагентов заказчика 
БЭД, но и помочь в переходе на новую 
процедуру работы с документами. В ином 
случае даже с применением БЭД будут 
сохраняться ошибки и расхождения в све-
дениях книг покупок и продаж, причем 
есть и другие негативные последствия. 
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яния и на рынок ИТ‑услуг. Как 
с учетом сказанного будет ме‑
няться российский сегмент это‑
го рынка в более отдаленной 
перспективе?

“Облачные решения развива‑
ются опережающими темпами 
(хотя, надо признать, все же не так 
быстро, как можно судить по пуб‑
личным выступлениям лидеров 
мирового ИТ‑рынка), в том чи‑
сле и в России, — уверен Степан 
Томлянович. — Частные облака 
довольно широко распростра‑
нены уже сейчас, это простой 
способ повысить эффективность 
использования вычислительных 
ресурсов. Перспектива массового 
распространения публичных об‑
лаков для корпоративных нужд 
требует существенных изменений 
и в регулировании, и в организа‑
ции работы ИТ‑под раз де лений 
заказчиков, поэтому в ближайшее 
время, скорее всего, будут разви‑
ваться гибридные облака. С точки 
зрения экономики ИТ‑сектора 
переход на облачные решения — 
это замена части дохода от про‑
дажи лицензий и оборудования 
на доход от услуг по предоставле‑
нию доступа к информационным 
ресурсам. Так что роль сектора 
ИТ‑услуг будет только расти. Что 
касается мобильности и Интер‑
нета вещей, то главные доходы 
от развития этих направлений 
получат мобильные операторы, 
производители гаджетов и ин‑

тернет‑совместимого оборудо‑
вания. В технологическом плане 
все уже готово. Требуется толь‑
ко установить единые стандарты 
и протоколы передачи данных, 
обеспечить устойчивые каналы 
связи и предложить на основе 
этих новых возможностей услу‑
ги, востребованные массовым 
покупателем. К сожалению, для 
бизнеса ИТ‑услуг напрямую до‑
полнительных возможностей 
это не создает, если не считать 
поддержку базовых технологий. 
Но здесь пока имеется “окно воз‑
можностей” для разработчиков 
новых программных продуктов. 
Например, нами уже разработа‑
на система  REMSMED, которая 
позволяет вести онлайновый мо‑
ниторинг показателей состояния 
здоровья, автоматически получа‑
емых с автономных датчиков или 
через мобильное приложение. Те, 
кто добьется успеха в продвиже‑
нии своих продуктов на рынок, 
смогут увеличивать свои доходы 
и повышать лояльность пользова‑
телей, предлагая им дополнитель‑
ные ИТ‑сервисы”.

По словам Елены Шедовой, 
виртуализация, а чуть позже об‑
лака оказали сильное влияние 
на развитие рынка ИТ‑услуг. При‑
чем изменения коснулись не толь‑
ко технологий (как развернуть, 
как защитить виртуальные среды, 
как модернизировать существу‑
ющие инфраструктуры), но и мо‑
дели взаимодействия заказчиков 
с их конечными потребителями: 
благодаря новым технологиям 
и подходам появилась возмож‑

ность быстро предлагать кли‑
ентам новые услуги. Александр 
Ланин считает, что российский 
рынок ИТ‑услуг в дальнейшем бу‑
дет в большей степени ориенти‑
роваться на потребности бизнеса. 
Именно бизнес‑ИТ‑интеграция, 
а не стандартная системная будет 
востребована в перспективе. Сов‑
ременная ИТ‑компания должна 
способствовать эффективному 
использованию имеющихся у за‑
казчика ИТ‑ресурсов в целях биз‑
неса, повышать его экономиче‑
скую эффективность, создавать 
новые возможности.

“Думаю, мы постепенно при‑
дем к стандартизации услуг, при‑
ложений и подходов, которая 
имеется на Западе, — констати‑
рует Александр Файнбойм. — 
Сейчас у нас практически 
каждый ИТ‑проект на корпо‑
ративном рынке представляет 
собой своего рода бутик, работы 
строятся в соответствии с поже‑
ланиями заказчика, с серьезной 
кастомизацией не только вне‑
дряемых решений, но и оказы‑
ваемого сервиса. Понятно, что 
некий пласт кастомизированных 
решений останется, но в облаке, 
как правило, заказчику проще 
и дешевле купить стандартный 
SaaS‑сервис. Интернет вещей 
тоже подразумевает под собой 
некую стандартизацию подходов 
и интерфейсов: чем сложнее бу‑
дет техника вокруг нас, тем боль‑
ше нужно думать о взаимодей‑
ствии ее с другими системами. 
Поэтому на достижение такой 
совместимости нужно время”.�:

ИТ-услуги...
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делать и её соперник. Про‑
цессорный гигант продолжает 
снижать энергопотребление, 
а также наращивает возможно‑
сти своих чипов, к примеру, все 
большим спросом пользуются 
ускорители Xeon Phi. Не мень‑
шим интересом пользуются 
программируемые вентильные 
матрицы, которые произво‑
дит недавно приобретенная 
Intel компания Altera. Стоит 
также упомянуть первые чипы 
для серверов с пониженным 
энергопотреблением — Xeon 
D. “Intel знает, где ее слабые 
места и оперативно их лик‑
видирует”, — сказал Патрик 
Мурхед. Intel также ведет раз‑
работку серверного чипа Xeon 
E5 на базе архитектуры Sky‑
lake, а также высококлассного 
E7, которые, как ожидается, 
получат улучшенные характе‑
ристики: новую архитектуру 
памяти, интегрированную се‑
тевую инфраструктуру и ряд 
опций ускорения производи‑
тельности.

Гопи отметил, что изна‑
чально ARM ориентирова‑
лась на маломощные серверы, 
но теперь такие компании, как 
Applied Micro и Cavium, наце‑
лены и на другие сегменты сер‑

верного рынка. “Повышение 
производительности X‑Gene 3, 
над чем команда инженеров 
работала два года, в значитель‑
ной степени зависит от раз‑
работанной нами технологии 
интерконнекта. Она позволяет 
линейно масштабировать мно‑
го ядер и объединить 256 ядер 
и 2 Тб памяти каждой “системы 
на чипе” в единую производи‑
тельную цепь”, — сказал глава 
Applied Micro.

Впервые платформа X‑Gene 
была представлена три года на‑
зад в виде 8‑ядерного 40‑нм од‑
нокристального решения. Толь‑
ко за третий квартал 2015 года, 
если верить компании, SoC Ap‑
plied X‑Gene поставлены более 
чем для 10 тысяч серверов. 
Также компания рассылает 
образцы 28‑нм 8‑ и 16‑ядерных 
SoC X‑Gene 2. По некоторым 
оценкам, X‑Gene 2 способен 
демонстрировать произво‑
дительность на уровне 40% 
от возможностей определён‑
ных моделей процессоров Intel 
Xeon E5. Оба поколения сер‑
верных SoC X‑Gene готовы со‑
перничать с конкурирующими 
x86‑платформами компании In‑
tel на базе процессоров Atom. 
Это так называемые микросер‑
веры. Но сокровенной мечтой 
разработчика остаётся бросить 
вызов платформам Intel уровня 
процессоров Xeon.� :

Applied Micro...
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Эксперт уверен, что вопросы 
интеграции БЭД с другими биз‑
нес‑системами и вовлечения 
контрагентов в ближайшие не‑
сколько лет будут играть основ‑
ную роль с точки зрения рас‑
пространения технологий БЭД 
в нашей стране.

Что делать?
“Пока в России отказаться 
совсем от бумаги, будь то го‑
сударственный сектор или 
коммерческий, невозмож‑
но, — констатирует Елена Ива‑
нова. — Надо прежде всего раз‑
вивать законодательную базу, 
которая стимулировала бы ор‑
ганизации к переходу на БЭД. 
Отчасти сейчас это начинает 
проявляться в госорганизациях 
в связи с совершенствованием 
 СМЭВ,  МЭДО”. Многое зави‑
сит от СЭД‑вендора, считает 
она; они могут обосновывать 
экономический эффект от пе‑
рехода на БЭД, предлагать 
технологические решения. 
Немаловажно также работать 
в профессиональных сообщест‑
вах и в организациях, занимаю‑
щихся стандартизацией в СЭД/
ECM‑областях, взаимодейство‑
вать с госрегулятором.

Более того, СЭД‑поставщи‑
ки должны сами показывать 
пример перехода к БЭД, уверен 
Дмитрий Шмайлов. Эти ком‑
пании тоже нуждаются в элек‑
тронном документообороте 
для повышения эффективности 
своей работы. В условиях не‑
достатка заказчиков фактором 
успеха может стать опробова‑
ние технологий БЭД на соб‑
ственном бизнесе. СЭД‑по‑

ставщики были бы хорошим 
подспорьем с точки зрения 
технологического развития, 
предлагая самые последние 
разработки, отвечающие и учи‑
тывающие индивидуальные 
требования и специфику своих 
клиентов.

Об экономическом обосно‑
вании перехода к БЭД гово‑
рит и Максим Кайнер: “Что‑
бы переход к безбумажному 
документообороту состоялся, 
внедрение ИТ‑решений долж‑
но окупаться за счет экономии 
на поддержке работы с бумаж‑
ными носителями (закупка 
и обслуживание оборудования, 
расходные материалы, издер‑
жки пересылки и доставки, 
затраты на хранение и поиск). 
Мировые эксперты говорят, что 
срок окупаемости инвестиций 
в конкретные ECM‑решения 
более чем в половине случаев 
составляет полтора года или 
меньше”. Реальное участие 
вендоров в этом процессе мо‑
жет заключаться в продвиже‑
нии идеи “работа без бумаги 
возможна и выгодна”, в участии 
в законотворческом процессе, 
а также в снижении стоимости 
своих решений, в том числе 
за счет использования облач‑
ных моделей и SaaS.

Непреодолимых барьеров 
на пути к БЭД нет, но есть за‑
дачи, которые можно и нужно 
решать, считает Эрнест Ко‑
лесников. Явно позитивным 
моментом является то, что 
государственные власти вкла‑
дывают большие средства в ав‑
томатизацию страны, и можно 
констатировать, что жить и ра‑
ботать за последние десять лет 
стало намного приятнее. Про‑
блемы есть, но они выявляются 
и решаются совместными уси‑

лиями регулятора, разработ‑
чиков и заказчиков. “К опре‑
деленному моменту объём 
информации в социуме достиг‑
нет достаточного объёма и все 
будут понимать, что выставлять 
документы по старинке на бу‑
маге — это что‑то из прош‑
лого, — уверен он. — Сейчас 
уже сложно представить, как 
мы раньше жили без Интерне‑
та, с ЭДО, считаю, будет такая 
же ситуация”.

“Мы рекомендовали бы ком‑
паниям не дожидаться “по‑
следнего звонка”, когда они 
уже сами не смогут справлять‑
ся с потоком бумаги и не будут 
соответствовать требованиям 
регулятора, — советует Артем 
Танан. — Им нужно уже сейчас 
определиться, для каких типов 
сделок/документов и с какими 
контрагентами будет приме‑
няться БЭД, далее назначить 
ответственных и установить 
сроки. Если необходимо, при‑
влекать экспертов с достаточ‑
ными компетенциями в этой 
области для качественной ре‑
ализации поставленных задач. 
Если возникают сложности 
методического или техниче‑
ского характера, то выносить 
их на обсуждение на специали‑
зированных площадках, в рабо‑
чих группах по вопросам БЭД. 
Только постановка конкретных 
задач при переходе на БЭД 
в отдельно взятой компании 
позволяет получить успешный 
опыт, понятный остальным 
участникам рынка. Тиражи‑
рование этого опыта силами 
крупных компаний совместно 
с операторами ЭДО СФ, вен‑
дорами ПО и их партнерскими 
сетями — это самый эффектив‑
ный способ распространения 
технологий БЭД на рынке”.�:
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